

# Opération Covid-19

Bertrand HAYEZ

Le colonel breveté d'état-major e.r. Bertrand Hayez, Ir, est l'un des senior fellows de l'Institut royal supérieur de défense et, à ce titre, membre du comité de rédaction de la Revue militaire belge.

*Dit zou een heel goede titel zijn voor een nieuw avontuur van James Bond, maar jammer genoeg gaat het niet over fictie. Gedurende de eerste helft van dit jaar 2020 werd Defensie ten volle ingezet voor één van haar taken: hulp aan de Natie. Hiervoor werden de meest uiteenlopende middelen gebruikt, maar vooral de knowhow en de toewijding van ons militaire personeel kwam hierbij op de voorgrond. Zoals alle vakmensen in België, in ziekenhuizen, rusthuizen, supermarkten of bij het openbaar vervoer, hebben ze "gewoon" hun werk gedaan. Geen enkele staf had ooit zo'n inzet durven plannen, laat staan er een nickname voor kiezen, maar het was wel degelijk een "operatie" die naam waardig. Overzicht van een uitzonderlijke opdracht!*

Le 8 mai 2020 devait voir la commémoration du 75<sup>e</sup> anniversaire de la fin du dernier conflit armé dans les pays d'Europe occidentale. Au lieu de cela, nous nous sommes retrouvés en pleine « guerre » contre un ennemi redoutable, car invisible : le coronavirus.

En Belgique comme dans les pays avoisinants, c'est l'ensemble de la population et toutes les structures sociétales qui ont été affectées. Plus tard, sans doute, comme après tous les grands événements qui marquent collectivement les esprits, les gens se demanderont : où étais-tu pendant le confinement ? Qu'as-tu fait pendant la pandémie ?

---

<sup>1</sup> Alle in dit artikel weergegeven data en gebeurtenissen zijn een compilatie van de “facts and figures” die Defensie tussen 2 februari en 18 juni wekelijks op haar website publiceerde. Vind alle details terug op <https://www.mil.be/nl/pagina/defensie-zet-zich-op-alle-fronten>

Et si l'on pose ces questions à la Défense, quelles réponses obtient-on ?

Discrète comme à son habitude mais fidèle à ses engagements, la Défense a été bien présente – du début à la fin (?) – en soutien à la Nation dans l'adversité, tout en continuant à accomplir son *core business* opérationnel.

Le tout premier événement ayant concrétisé la pandémie sur le territoire belge était d'ailleurs déjà étroitement lié à la composante médicale : le 2 février, sept Belges et deux ressortissants chinois rapatriés depuis la Chine à l'aéroport de Melsbroek ont été transférés à l'hôpital militaire Reine Astrid (HMRA) à Neder-over-Heembeek et mis en quarantaine. Après de nombreux tests ayant permis d'établir avec certitude qu'elles n'étaient pas contaminées et ne pouvaient donc transmettre le coronavirus, ces personnes sont rentrées chez elles le 17 février.

## **Montée en puissance**

Dans le courant du mois de mars, la Logistique est entrée progressivement en action au fur et à mesure des premiers arrivages de produits de protection en Belgique. Un dépôt de stockage sécurisé fut mis à la disposition du gouvernement à Peutie. Du matériel a été transporté dans 11 dépôts militaires et civils, répartis dans toutes les provinces.

Sans surprise, c'est la composante médicale qui fut la plus à même de se rendre utile. Afin de libérer des lits dans plusieurs hôpitaux civils, l'HMRA a accueilli plusieurs grands brûlés et augmenté en outre sa capacité chirurgicale de 6 unités supplémentaires. Même une partie de la morgue fut mise à disposition en cas de besoin.

Les prêts de matériel sont allés croissant : l'unité 5 EMI (Élément médical d'intervention) de Nivelles a fourni à l'hôpital Saint-Pierre (Bruxelles) un appareil d'assistance respiratoire. Vingt-quatre autres appareils de ce type étaient prêts, en stand-by, dont deux ont rapidement rejoint l'hôpital Jessa de Hasselt (Limbourg). L'hôpital Erasme (Bruxelles) a reçu un appareil en prêt ainsi que le renfort d'un kinésithérapeute spécialisé dans la respiration, le temps de former le personnel à l'emploi de cet appareil. Mais il n'y a pas que le matériel médical qui est utile. La Défense a mis à disposition de l'hôpital « Heilig Hart » de Mol (Anvers) des panneaux pour sa zone de triage.

La salle de l'exposition permanente de la composante aérienne a été utilisée comme poste de triage coronavirus pour ce même hôpital. La Défense a fourni des lits, des couvertures et un container équipé de douches pour les sans-abris dans la province de Liège. À Saint-Trond (Limbourg), le centre de soins Madrugada a reçu en prêt 45 sets de couchages (draps et oreillers). L'asbl Levedale de Wolvertem (Brabant flamand), un centre d'hébergement et d'orientation pour adultes handicapés mentaux, a pu disposer de dix lits et matelas de la Défense. À Arlon (Luxembourg), 35 brancards ont été installés dans le Centre ADEPS de l'Hydrion. Cinq pulvérisateurs DS-10 pour la désinfection des ambulances ont été livrés aux pompiers de Gand.

Les activités de transport ont été pratiquement quotidiennes. Pour le seul mois de mars, le dépôt de Peutie a livré au dépôt de Gavere (Flandre Orientale) 52 000 masques buccaux au profit des hôpitaux psychiatriques, kinés et sages-femmes dans un premier temps, bientôt suivis de 483 bouteilles de 5 litres d'alcool de désinfection (éthanol à 80 %), 49 000 masques buccaux FFP2 et 227 babyphones, au profit de 14 hôpitaux. De son côté, le Centre de compétence Matériel roulant et Armement (CC R&A) de Rocourt a distribué quelque 1 700 litres d'éthanol à treize hôpitaux de la province de Liège. Sur la seule semaine du 17 au 24 avril, une énorme quantité de matériel de protection est passée par le dépôt central de Peutie – près de 25 millions de masques de différents types, plus de 8,5 millions de gants en caoutchouc, plus de 80 000 combinaisons et des tonnes d'équipements et produits médicaux tels que des gels, des lunettes et du matériel de laboratoire – avant d'être ventilée vers les différentes provinces. En Flandre occidentale, par exemple, c'est la base navale de Sainte-Croix (à Bruges) qui a été utilisée comme dépôt régional, et pour la province d'Anvers le quartier de Grobbendonk.

Le 2 Élément médical d'intervention (2 EMI) de Bourg-Léopold a participé au transfert de malades de la Covid-19 entre les services de soins intensifs de différents hôpitaux. En outre, des ambulances de l'HMRA ainsi que du 14 Bataillon médical ont renforcé les hôpitaux civils pour le transport de patients atteints de la Covid-19. Entre mi-mars et mi-mai, près de 350 transferts ont eu lieu.

Le travail de transport a connu deux temps forts. Le week-end prolongé du 1<sup>er</sup> au 3 mai d'abord, avec une véritable démonstration d'efficacité logistique : 600 palettes de matériel médical livrées dans l'urgence à travers tout le royaume. Ensuite, le 8 juin, lorsque pas moins de cinquante camions ont distribué simultanément partout sur le territoire les 18 millions de masques buccaux achetés par la Défense pour le compte

de l'État fédéral. En visite au dépôt logistique de Peutie, véritable plaque tournante de l'appui à la Nation durant la crise sanitaire, le ministre Philippe De Backer, président de la *task force* Coronavirus, a déclaré : « Personne d'autre que la Défense n'aurait pu le faire. »



© DEFENCE DG COM

8 juin 2020 - Le convoi prêt au départ

Dans le domaine du transport, la composante Air fut bien entendu aussi de la partie : le 22 mars, un avion militaire a rapatrié 52 compatriotes depuis Tenerife et, le 28 mars, un Airbus de la Défense emmenant la relève d'un détachement militaire à Bamako (Mali) a rapatrié 84 personnes originaires de différents pays européens sur son vol retour vers la Belgique. C'est en avril que l'activité aérienne a pris de l'ampleur : le 5 avril, un Airbus a rapatrié du Rwanda et du Burundi vers Melsbroek, en collaboration avec le SPF Affaires étrangères, 163 Européens de 20 nationalités et, le 8 avril, un nouveau vol ramène 53 citoyens européens, dont 20 Belges, du Niger cette fois. Le 11 avril, c'est de Kinshasa (République démocratique du Congo) que sont revenus 179 citoyens de l'UE

(dont 148 Belges) suivis, dans la nuit du 14 au 15 avril, par 97 passagers (54 civils et 43 militaires) en provenance du Mali. Le 30 mai, un dernier vol de rapatriement a ramené 107 citoyens de l'UE, dont 83 Belges, de République démocratique du Congo (Kinshasa et Lubumbashi) et du Niger (Niamey).



© DEFENCE DG COM

Désinfection d'un avion après un vol de rapatriement

### **SAVIEZ-VOUS QUE ... ?**

Pendant toute la crise, l'aéroport de Bierset (Liège) fut un hub important pour le transport de fret en Belgique et en Europe. En raison de l'afflux massif de matériel médical, entre autres, la demande de kérosène a dépassé la capacité d'approvisionnement classique et la station de pompage militaire de Melsbroek a dû venir en aide pour ravitailler l'aéroport de Liège.

Le Centre de compétence Matériel roulant et Armement (CC R&A) a développé un prototype de masque complet.

## **Knowhow werd aangewend**

Het is algemeen bekend dat het personeel één van de grootste troeven van Defensie vormt. Defensie zette deze middelen dan ook ten volle in.

In de eerste plaats werd personeel met speciale vaardigheden ter beschikking gesteld van de overheid. Defensie detacheerde 2 medische planners bij FOD Volksgezondheid: hun missie was het identificeren van de behoeften waarin Defensie kon voorzien ten behoeve van de bevolking. Ze fungeerden ook als gesprekspartners (verbindingsofficieren) tussen Defensie en de FOD Volksgezondheid. Eind maart waren er nog twee medische planners bijgekomen. Het eerste team was gespecialiseerd in de planning en coördinatie van patiënttransfers, en het tweede team was gespecialiseerd in crisismanagement op het gebied van de volksgezondheid.

Vervolgens werd vanaf begin april, personeel ingezet in rusthuizen, zorgcentra en andere instellingen in crisissituatie, wat veel meer aandacht heeft gekregen in de media. De medische component voerde hierbij altijd een verkenning uit voordat zij haar personeel in een zorgcentrum tewerkstelde. Daarbij werd onderzocht of het centrum gedesinfecteerd moest worden voordat de militairen hulp konden bieden. Veel zorgcentra werden zo door Defensie volledig gedesinfecteerd.

We zagen militairen in Aalst, Auvelais, Baardegem, Bergen, Binche, Bouillon, Brussel, Châtelet, Edingen, Elsene, Erembodegem, Evere, Frameries, Gosselies, Herstal, Heverlee, Jette, Les Bons Villers, Libramont, Luik, Malmedy, Tienen of Vloesberg; het is moeilijk om alle plaatsen te noemen die van de hulp van Defensiepersoneel konden genieten. Het is ook moeilijk om alle eenheden te vermelden waaruit deze mannen en vrouwen afkomstig zijn: de meeste kwamen natuurlijk uit de medische component, zoals het 2<sup>de</sup> EMI van Leopoldsburg, het 3<sup>de</sup> EMI van Marche-en-Famenne, of het 14<sup>de</sup> Medisch Bataljon uit Peutie, maar eveneens uit het Militair Commando van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest of uit de 6<sup>de</sup> Groep Communication and Information Systems (CIS) (Special Operations Regiment). De specialiteiten waren ook divers: naast de zeer talrijke ambulanciers zagen we ook polyvalente technici, koks of trainers. Zelfs de Algemene Inlichtingen- en Veiligheidsdienst (ADIV) nam deel in zijn vakgebied aan de strijd tegen Covid-19, door een platform tegen de verspreiding van desinformatie te zetten om nepnieuws in deze tijden van het coronavirus te bestrijden.



© DEFENCE DG COM

Prêts pour la livraison ! - Klaar voor levering !

Op medisch-technisch vlak werden ook de Defensie-laboratoria gemobiliseerd in de strijd tegen Covid-19. Het klinisch laboratorium van het MHKA bepaalde de aanwezigheid van antilichamen tegen Covid-19 in de stalen van neus-keelwissers bij patiënten die werden opgenomen op de afdelingen spoedgevallen en brandwonden. Sinds eind april voerde het medisch personeel van Defensie zelf Covid-19 tests uit. Niet minder dan 138 bewoners van het woonzorgcentrum Sainte-Gertrude in Brussel kregen zo het bezoek van ons medisch personeel.

In Niger werd ook een moleculair testapparaat ingezet om militairen in operatie te testen en een tweede laboratorium, *Molecular and Cellular Technology Lab*, voerde ook moleculaire tests uit bij vertrek naar en/of terugkeer uit het operatietheater.

Defensie nam deel aan een studie om de effectiviteit van de Covid-19 diagnose te evalueren met behulp van speekselmonsters in plaats van een staal uit de neus. Defensiepersoneel nam stalen in de triagecentra in Brugge, Davelio, Geel, Heusden-Zolder, Leuven, Merchtem en Turnhout, alsook in het EPICURA-ziekenhuis (Hornu) en het Universitair Ziekenhuis Brugmann (Site Sint Pieter).

## **SOLIDARITEIT VAN DE WAPENBROEDERS**

Het Zuid-Koreaanse Veteraneninstituut schonk 20 000 FFP2-mondmaskers en evenveel flessen hygiënische handgels aan Belgische veteranen uit de Koreaanse oorlog. De helft van deze donatie werd verdeeld onder de Belgische vrijwilligers van Korea en de andere helft werd gedoneerd aan de Defensie.

Alle componenten van Defensie hebben zich ingezet in de hulp aan de Natie, onder andere in zorgcentra in het hele land. In een situatie die weer normaal lijkt te worden<sup>2</sup>, heeft Defensie haar steunmissies in de zorgcentra afgerond. Zij blijft echter bereid om in te grijpen als dat nodig is. Er is zojuist een nieuw Defensie-actieplan ten behoeve van de volksgezondheid gelanceerd.

De “gewone” operaties staan weer vooraan in de schijnwerpers... Missie volbracht.

## **BUSINESS AS (UN)USUAL: DEFENSIE ORGANISEERT ZICH OM OPERATIONEEL TE BLIJVEN**

13 maart: het detachement van de luchtcomponent, ingezet in Siauliai (Litouwen), plaatste zichzelf uit voorzorg in quarantaine.

Bij zijn terugkeer uit Litouwen hervatte de luchtcomponent zijn opdracht voor de bewaking van het luchtruim in eigen land.

De zoek- en reddingsopdracht op zee (40 SAR Smaldeel uit Koksijde) ging door met de quarantaineregels: het coronavirus zal de luchtambulance niet aan de grond houden.

26 maart: het militaire detachement dat gepland was voor de volgende uitzending naar Afghanistan werd voor het vertrek in quarantaine geplaatst om het hele contingent te beschermen, maar ook om de verspreiding van het virus door militairen in het buitenland te voorkomen.

27 maart: het fregat Leopold I legde in Zeebrugge aan. De bemanning ging in quarantaine.

26 mei: de M917 mijnenjager Crocus vernietigde twee vliegtuigbommen uit de Tweede Wereldoorlog voor de Nederlandse kust.

<sup>2</sup> Dit artikel is eind juni 2020 geschreven. Het is echter niet allesomvattend en kan helaas niet definitief zijn.

## Addendum

Cet article a été écrit en juin 2020 et fut publié en ligne le 28 juillet, mais nous savions qu'il n'était pas exhaustif et qu'on pouvait difficilement l'imaginer définitif. Dès la mi-août, les activités d'appui à la Nation dans le cadre de la pandémie ont repris : le soutien aux maisons de repos et de soins, avec des renforts de la composante médicale pour les soins, mais aussi du personnel logistique pour l'appui général. Du matériel a également été mis en œuvre (ambulances, containers...) ou prêté (respirateurs...) en soutien à diverses collectivités.

Begin november werden al een vijftiental instellingen gesteund te Anderlecht, Asse, Aubange, Brussel, Komen, Denderleeuw, Frameries, Gentbrugge, Landenne, Malmedy, Middelkerke, Munkzwalm, Sleidinge, Verviers en Wijnegem.



© DEFENCE DG COM

Teams van het 2 EMI trainen het zorgpersoneel van vier woonzorgcentra in de regio Aalst

Het Militair Ziekenhuis Koningin Astrid stelde ook een tweede ambulance en personeel ter beschikking van de Brusselse Hoofdstedelijke Dienst voor Brandbestrijding en Dringende Medische Hulp (DBDMH). In de maand oktober namen twee medische planners van het 2<sup>de</sup> EMI opnieuw dienst als liaisonofficieren voor de Patient Evacuation Coordination Cell (PECC) bij de federale overheidsdienst Volksgezondheid.

Doorlopend blijven de operationele medische eenheden (Element voor Medische Interventie of EMI) over het hele land trainingen geven over het juiste gebruik van persoonlijk beschermingsmateriaal en andere manieren om het besmettingsrisico bij de omgang met Covid-patiënten te minimaliseren. Op 19 oktober wordt het BABI-plan opnieuw geactiveerd. Hierdoor kunnen zware brandwondenpatiënten in heel België naar het militaire ziekenhuis verplaatst worden. Zo komt er capaciteit vrij in de burgerziekenhuizen.

Le 28 octobre, dans une démarche similaire, l'Hôpital Militaire Reine Astrid devient l'unique centre hyperbare afin de soulager les hôpitaux de Liège, Anvers, Alost, Charleroi et Bruges.

Cinq jours plus tôt, le 23 octobre, la ville de Namur installait son centre de test Covid dans un hangar militaire du Quartier Belgrade. Enfin début novembre, c'est une aile entière du Centre Hospitalier Bois de l'Abbaye de Seraing de vingt-six lits, pouvant être agrandie à trente, que la Défense prend intégralement en charge en y déployant dix-huit personnes. Un appui similaire est mis en place depuis le 9 novembre à Charleroi. En outre, des militaires du 4 Groupe CIS travaillent comme assistants d'accueil dans les hôpitaux d'Arlon, Bastogne, Marche-en-Famenne et Virton.

**Defensie zet zich in op alle fronten**

**La Défense honore ses missions sur tous les fronts**

Volg de actualiteit op: <https://beldefnews.mil.be/defensie-zet-zich-in-op-alle-fronten/>

Suivez l'actualité sur <https://beldefnews.mil.be/la-defense-honore-ses-missions-sur-tous-les-fronts/?lang=fr>

**Mots clés : Covid-19, aide à la nation, pandémie**

**Trefwoorden: Covid-19, hulp aan de Natie, pandemie**